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随着现代市场经济和互联网技术的
创新发展，社会信用体系建设成为社会主
义市场经济和社会治理体制建设的重要
基础。国家发展改革委颁布的《社会信用
体系建设规划纲要（2014-2020）》（以下
称《规划纲要》）是实现党中央、国务院提
出的“建立健全社会诚信制度”的重要基
础性制度安排。可以预见，随着《规划纲
要》在未来 5 年的逐步实施，将全面推动
我国社会信用体系建设与完善，对于提
高全社会诚信意识和信用契约精神具有
重要意义。

经济体制转轨和对外开放，使我国经
济社会的信用意识和诚信文化受到了一
定的冲击与开放性变异。在这样的背景

下，需要建立与现代经济社会发展及演变
相适应的社会信用体系，规范和引导社会
信用信息的供给和交换，形成全新的信用
契约和诚信文化，完善市场经济运行的基
本信用环境，实现信用供给和信用需求的
吻合和良好结合。同时，社会信用体系建
设和完善，社会信用信息资源的交换和共
享有助于降低金融市场运行中的信用风
险，从而更好地控制和降低经济金融运行
中的系统性风险。

因此，基于经济转轨和互联网技术变
革冲击下建立起来的社会信用体系，将极
大地改善经济社会运行的市场信用环
境。征信体系的完善和统一的个人信用
信息平台的建立，社会信用信息的有效供
给、交换和共享机制的形成，覆盖全社会
的信用体系将加大信用缺失和信用违约
的交易成本。《规划纲要》对治理社会诚信

问题和信用契约缺失将发挥积极的作用。
《规划纲要》 的颁布和实施，将促进

社会信用市场建设和信用供给的逐步规
范，经济运行的市场环境将更加完善和具
有效率，经济增长的信用环境将大为改
善。从中国经济增长的推动力看，改革开
放以来的改革红利和人口红利使中国经
济保持了 30 年的高速增长，目前正处于
经济增长的换挡期和结构转型的调整
期。社会信用体系的建设将激发市场活
力和信用资源供给，重新释放经济增长的
动力。因此，社会信用体系建设可以释放
中国经济增长的信用红利。可以预见，随
着社会变革和经济结构调整的不断深入，
对社会信用的需求也会越来越迫切。没
有一个强大的信用体系作为支撑，社会经
济运行的信用基石将不会牢靠，并且可能
引发深层次的社会经济问题。因此，推动

社会信用体系建设，有助于释放信用红
利，使我国经济增长从改革红利和人口红
利过渡到信用红利时代。

我国当前正处在经济结构转型的关
键时期，传统银行信贷融资正在向多元
化的创新融资市场发展，互联网金融的
兴起和 P2P 行业的发展，中小微融资市
场崛起，需要建立完善的征信体系和信
用信息供给、交换与共享机制，以解决
新型信贷融资市场的信用风险问题。近
年来，债券市场在实体经济资金供给和
信贷资源配置中发挥着越来越重要的作
用，债券市场的进一步发展以及为其服
务的信用评级行业的发展，也需要完善
的社会信用体系作为支撑。显然社会信
用体系建设在互联网金融和 P2P 行业发
展以及债券市场发展中发挥着基础性作
用。从国际经验看，越是经济金融发达
的经济体，必然有着与之相适应的发达
的信用市场及其衍生品市场。因此，良
好的社会信用体系是现代金融体系有序
运行的基石。《规划纲要》 的实施，社会
信用体系的建设和完善，将促进互联网
金融和债券市场健康有序发展，更好地
服务于实体经济的需要。

没有一个强大的信用体系作为支撑，社会经济运行的信用基石将不会牢靠，并且可能引发深层次的

社会经济问题。推动社会信用体系建设，有助于释放信用红利，使我国经济增长从改革红利和人口红利

过渡到信用红利时代

夯实信用基石 释放信用红利
中诚信国际信用评级有限公司执行副总裁 阎 衍
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6 月的一天，中午 11:50 左右，烟台
大学的学生开始涌入学校餐厅。记者来
到第一餐厅，“今天不剩饭”的横幅挂在
显著位置，每个餐桌上都贴着“吃多吃
好，光盘更好”的便签。

10 号售饭窗口前人头攒动，“师傅，
请给打半份红烧茄子。”刷卡，取菜，烟台
大学中文系的孙婧一用了 2.5 元选择了
自己的午餐。对于买“半份菜”，孙婧一
已经习以为常。

此前，烟台大学 7名餐厅保洁员以吃
学生剩饭的方式，提醒大学生勤俭节约，
反对浪费，为大学生立德树人、践行社会
主义核心价值观上了生动的一课。“我们
吃饭时，抬头就能看到诸如‘一粥一饭，当
思来之不易’等提示语，怎么好意思浪费
呢！我们每一个人都应该从自身做起，让

‘俭以养德’从口号变成行动。”光电学院
的学生高二星说。

记者在餐厅发现，三五好友一起“拼
饭”的学生很多。中午 12:50，学生用餐
完毕，几乎每个学生的餐盘都非常干净。

“以前，每个餐厅每天的泔水有 30
多桶，现在基本稳定在 10 桶左右，学生
们的节约意识强了，我的活儿越来越少
了。”专门负责运送泔水的王惠兴生出了
甜蜜的“抱怨”。

“节约不只体现在吃饭上，还应落实
在生活的方方面面。厕所里的水阀有

些不好用，常常是踩下去上不来，很多
时候我走出去听见水声觉得有羞耻感，
便 会 回 去 再 拨 弄 一 下 。”计 算 机 学 院
2012 级自动化系学生吕志伟说，白天离
开宿舍后，同学们会自觉断电；看到教
学楼、宿舍楼的楼道里白天亮着灯，也
会随手关上。

如今，随着烟台大学“节俭型校园”建
设深入推进，不少学生、班级、系别都有了

“节俭达人”。有的学生把废弃的篮球剪
开口做成花盆种上了吊兰，还有的用废旧
笔芯制作成“文艺范儿小清新”的笔筒
⋯⋯在校园“勤俭节约成果展”上，达人们
将自己的节约创意拿来与师生分享。

师者德为范。烟台大学法学院在日
常办公中，实现了对纸张的“吃干榨净”：
一般文件采用电子版形式相互传阅；确需
打印的，仔细核对无误后再印制；内部流
通文件用废旧纸复印；纸张双面使用后，
提倡空白处裁剪为相应的便签条、提醒
单。最后，已经被“吃干榨净”的纸张被统
一放入废品回收箱，交由办公室送至废品
回收站，而后又变成再生纸回归校园循环
利用。

此外，烟台大学相继出台《关于深入
开展节粮节水节电活动的实施方案》、

《关于在全校开展“崇尚节约 摒弃浪
费”讨论并践行活动的通知》，成立节能
管理办公室，进一步完善《水电管理条

例》等规章制度。去年，学生宿舍较往年
节约用水 28.9 万吨，公共场所较往年节
约用电 11.2万千瓦时。

“立德树人是大学的根本任务。只
有把学校创建成‘节约之星’，才能把更
多的学生培养成‘节约达人’。我们通
过组织学生与保洁员座谈、开展‘崇尚
节约、摒弃浪费’主题班会讨论等形式，

让‘节俭型校园’创建行动走进学生的
‘第二课堂’，融入校园文化建设。”烟台
大学党委书记崔明德说。

节约“星”校育节俭“达”人
—— 记 烟 台 大 学 创 建“ 节 俭 型 校 园 ”

本报记者 王金虎 通讯员 刘新国

从去年 5 月开始，烟台大学朴龙焕、吴明华等 7 名餐厅保洁员捡食学生剩饭，用

这种方式提醒大学生勤俭节约。 申吉忠摄
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本报北京 7 月 20 日讯 记者李景报道：由经济日报
社中经产业景气指数研究中心和国家统计局中国经济景
气监测中心共同编制的 2014 年二季度中经钢铁产业景
气指数于 7月 21日发布。

指数显示，今年二季度，中经钢铁产业景气指数为
95.0，比上季度下降 2.3 点；中经钢铁产业预警指数为
70.7，与上季度持平，仍在“浅蓝灯区”下临界线附近运
行，表明钢铁行业仍处于低位运行。

二季度，在化解产能过剩、加强节能减排等工作持续
推进，以及房地产市场疲弱等因素影响下，钢铁行业固定
资产投资由上季度的同比增长 0.1%转为本季度的同比
下降 15.7%，投资的大幅下降一定程度上体现了工业结
构调整的成效。此外，受铁矿石价格走低的影响，二季度
钢铁业利润同比增长 17.7%，呈低位回升态势。

（详细内容请关注本报将于 7 月 30 日发布的《中经
产业景气指数专刊》）

二季度中经钢铁产业景气指数显示——
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本报北京 7 月 20 日讯 记者陈静从公安部门获悉：
随着我国反腐败斗争的深入，近期有个别网民蓄意编造
一些混淆视听、扰乱人心的恶性谣言，社会影响极其恶
劣。目前，公安机关根据群众举报，已经依法对 2 名在网
上编造、传播谣言的网民予以刑事拘留，并对 37 名编造、
传播相关谣言的网民予以治安处罚和教育训诫。

经查，今年 7 月 15 日，北京网民马某、海南网民裴某
先后在新浪微博编造发布所谓“明天上午对 XXX 实施抓
捕？刚看到消息北京到上海上空已经军事管制”；“上海
进出港航班全面延误，是因为在抓某人，为了防止某人跑
掉或者顽抗，就以军事演习为名，把机场给封锁了”。该
谣言信息在网上传播，引起不少网民关注和不安，造成恶
劣影响。公安机关迅速开展调查，依据有关法律法规，对
马某、裴某予以刑事拘留。

另据通报，公安机关对 37 名借反腐话题在网上捏造
事实，编造、传播诽谤他人谣言信息的网民分别予以治安
处罚和教育训诫。

公安部门提醒广大网友：利用互联网造谣、传播谣言
的行为严重扰乱社会秩序、影响社会稳定，公安机关对此
将依法查处，希望广大网友自觉遵守法律法规，不信谣、
不传谣，发现谣言及时举报，共同维护健康的网络环境和
良好的社会秩序。

我国在北太平洋海域布放首套锚碇浮标

公安机关依法查处39名网上造谣传谣者

酒 钢 疾 行 转 型 路
本报记者 顾 阳 李琛奇

丝 路 行·看 甘 肃

到嘉峪关市采访，“钢铁”的印迹随处
可见。这座因“关”得名的旅游名城，也是
一座“戈壁钢城”——西北最大的钢铁联
合企业酒钢集团就建在这里。

56 年前，数万建设大军来到这里，以
顽强的意志战胜恶劣的自然环境，树起了
新中国钢铁工业的一座丰碑。殊不知，在
建造北京“鸟巢”的 11 万吨钢材中，有 7
万吨就是由这个戈壁滩上的钢铁巨人提
供的。

酒钢集团董事长冯杰告诉《经济日
报》记者，1970 年 9 月 30 日，酒钢炼出第
一炉铁水。但很长一段时间内，酒钢都处
于“有铁无钢”的状态，直到改革开放后的
1985 年，酒钢才炼出了自己的第一炉钢。
正是改革开放，让酒钢迎来了大发展。

2013年，酒钢销售收入1223亿元，同
比增长了 3.6%。“在全行业不景气的情况
下，3.6%的增长确实来之不易，但如果考虑
到 CPI等因素，我们也就打了个平手。”冯
杰坦言，2011 年酒钢新领导班子组成之
初，就面临着行业产能严重过剩、经营形势
日趋严峻的局面，供求关系的失衡，至今让
甘肃仍是全国钢材价格最低的地区之一。

酒钢怎么办？在酒钢集团总经理魏志
斌看来，产能过剩是不争的事实，必须抢
抓改革机遇，赢得转型升级的主动权。酒
钢领导班子的共识是，化解大体量单一产
业带来的结构性风险，培育新的经济增长
点，这是酒钢转型发展的惟一出路。

“转型，首先要转思维，要把过去生产
导向的‘工厂式思维’，彻底转变为市场导
向的‘企业式思维’。”冯杰认为，目前酒钢
的非钢业务已占据一半，客观上看，酒钢
只有“产业”没有“辅业”，而产业的发展必
须靠“专业化”，专业化的运行必须靠“市
场化”，一些不适合企业发展的产业应回
归“社会化”。

明确了思路，酒钢开始了大刀阔斧的
转型探索——一方面围绕钢铁产业链“上
展下延”，做强做优钢铁产业；一方面依托
当地丰富的风电、太阳能资源，发展“风电
铝一体化”项目，通过对热电、余热、煤气
的回收综合利用，实现工业和能源资源的
循环利用，构筑起“依托钢、稳住钢、提升
钢、延伸钢、不唯钢”的产业新布局。

今天的酒钢，不仅有“钢”还有“酒”，
旗下的紫轩葡萄酒远近闻名；不仅有“黑
色”还有“有色”，在稳定碳钢、不锈钢市场
的同时，铝加工、铁合金等将成为酒钢新
的产业支柱。目前，酒钢已构建起互为支
撑、优势互补的多元产业格局，综合发展
的实力不断增强。

在冯杰看来，建设丝绸之路经济带的
战略构想为酒钢发展提供了难得的机遇，
将推动区域内钢铁、有色金属、能源等资
源依托型产业，走出一条低碳高效的耦合
发展之路。

令人欣慰的是，酒钢人正用自己的实
践，让上述设想一步步成为现实。1000 万
吨煤炭分质利用项目已于 5 月底启动建
设，业界瞩目的东兴铝业载能特色铝合金
节能技术改造一期工程已建成投产⋯⋯
这些代表着世界先进水平的“大块头”项
目，将成为酒钢乃至甘肃推进丝绸之路经
济带黄金段建设、打造河西工业经济发展
的新增长极。

“这些项目不仅满足了国内及丝绸之
路沿线市场的需要，也使区域内的矿产、
风电等资源得到高效利用，实现了丝绸之
路经济带上的两个市场、两种资源的互惠
共享。”冯杰说。

对于酒钢的未来，冯杰和他的团队充
满信心：酒钢要转型，但绝不能停下步子
去转型，现在我们要做的，就是让步子快
些、再快些！

在酒钢集团不锈钢厂车间，工人正在包装不锈钢钢板。

本报记者 顾 阳摄 据新华社“雪龙”号 7 月 20 日电 （记者徐硙） 中
国第六次北极科学考察队 20 日在北纬 55 度 59 分，东经
172 度 60 分的北太平洋海域成功布放一套锚碇浮标，这
是我国首次在北太平洋海域布放锚碇观测浮标。

它的成功布放对于我国科研人员获取北极中高纬度
海气界面的长期连续观测数据，了解北极定点海气界面
要素变化特征，分析其对全球气候系统，特别是对我国气
候变化所产生的影响具有重要意义。

据国家海洋局第一海洋研究所副研究员刘娜介绍，
本次布放的锚碇浮标系统，由浮体系统和锚碇系统组
成。浮体上部装有温度、气压、风速等气象观测设备，下
部装有海面表层温度、盐度探测仪记录器，观测到的相关
海气数据可按设定时间通过铱星传回国内。为保障浮标
正常工作，获得较长期时期的固定点位观测数据，浮标上
除了配有蓄电池外，还备有太阳能和风能发电设备。

“由于极区环境恶劣，风大、海况差，特别是冰情的影
响，在极区锚碇浮标成功获取数据的难度较中低纬度要
困难得多，国际上布放的量也很少。”刘娜表示，极地海域
缺少长期定点连续观测数据，这套浮标的成功布放并运
行，将改变这一状况。

本报拉萨7月20日电 记者夏先清 代玲报道：首届
中国西藏旅游文化国际博览会将于9月下旬在拉萨举行。

日前，国务院批准由文化部、国家旅游局和西藏自治
区政府共同在拉萨举办中国西藏旅游文化国际博览会。
据介绍，博览会将成为全方位展示西藏和谐稳定、民族团
结、科学发展、社会进步、改革开放、生态良好、人民安居
乐业新形象的重要平台和有效载体。

西藏自治区政府主席洛桑江村表示，将坚持隆重、俭
朴、务实、高效原则，全力把首届藏博会办出特色、办出水
平、办出成效。

本报北京 7 月 20 日讯 记者陈郁报道：全国老龄工
作委员会办公室信息中心日前正式启动全国老年消费诚
信建设工程。

据悉，该工程将通过建立老年消费诚信建设数据库
和搭建老年消费信息平台，将信誉好、质量高、受欢迎且
适宜老年人消费的产品、用品、服务及企业公示出来并推
荐给老年消费者，使老年人能够从正规渠道获得信息来
源，放心地消费，进而推动全社会共同营造安全、便利、诚
信的老年消费环境。

西藏旅游文化国际博览会将办

全国老年消费诚信建设工程启动全国老年消费诚信建设工程启动
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